En entrevista, Mauricio Huesca, consejero del IECM, habló sobre el voto de connacionales en el extranjero.

(2024-04-15), 100.1 Stereo Cien, Amanece en Enfoque Noticias, Martín Carmona, (Entrevista) - 06:45:36, Duración: 00:06:08 Precio \$183,632.00

MARTÍN CARMONA, CONDUCTOR: Y saludo al consejero del Instituto Electoral en la Ciudad de México, Mauricio Huesca. ¿Consejero, cómo está? Buenos días.

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL IECM: Muy querido Martín, muy buenos días, encantado estar contigo esta mañana.

MARTÍN CARMONA: Igualmente, uno de los temas que queremos conversar con ustedes, este asunto del voto chilango y esta noticia que nos dieron desde el viernes de que hay varios que se inscribieron en las diferentes consulados de México, en los Estados Unidos principalmente y no se encuentran, no se ubican y varios son de la Ciudad de México.

MAURCIO HUESCA: Sí Martín, fíjate que estamos viendo eso con la autoridad nacional, porque efectivamente se registraron cerca de 51 mil personas para votar desde el extranjero, que es un requisito digamos necesario que no ocurre para los que votamos en territorio nacional, para los que a diferencia de esto, tienen que hacer un preregistro.

Y de estos 51 mil por una determinación de los partidos políticos que le pidieron al INE revisar algunos registros que les parecían atípicos, el INE empezó a hacer algunas gestiones de campo y advirtió que había personas que sí se habían registrado que no tenían la calidad de residentes en el extranjero. Entonces, pues bueno, hizo algunas algunas situaciones de declaratoria de improcedencia, pero pareciera que en estas declaraciones de improcedencia hay personas que sí tienen esta calidad de inmigrantes.

Entonces se abrió un período para la posibilidad de aclarar todo esto. El periodo es hasta el cinco de mayo, tienen que mandar un correo a voto extranjero INE mx para para poder aclarar a través de la línea INETEL y de esta manera poder aclarar hasta el cinco de mayo. Y de todas maneras el Instituto Electoral de México, además de estas gestiones que está ayudando para poder pues impulsar la participación política de la ciudadanía en el extranjero, pues vamos a también a tener algún tipo de alianza seguramente con las autoridades jurisdiccionales de nuestro paísS para que podamos ayudarles en caso de crisis.

MARTÍN CARMONA: ¿Estos 51 mi, estos más de 51 mil que tenían registrados estarían en riesgo o es una fracción de ellos?

MAURICIO HUESCA: Es un número importante Martín, no estamos hablando de los 51 mil, pero sí de cerca de 9 mil 300 personas que están en este supuesto.

MARTÍN CARMONA: Y bueno, ustedes ya tienen experiencia, ¿no? Porque el voto en el extranjero se ejerció en la anterior elección, hay de hecho un diputado migrante, pues debería de haber ya una experiencia o alguna expertice de ese tema, ¿no?

MAURICIO HUESCA: Sí, efectivamente, y tenemos también ya es lo que nos ayuda también a focalizar la atención, porque tenemos relación y vínculo con varias organizaciones migrantes, ya que nos han permitido pues señalar estas situaciones. Desde luego que hay mucha molestia y las entendemos totalmente, entonces lo que estamos buscando es atenderla lo más pronto posible para que puedan volver su situación registrada, la procedente del registro de voto del extranjero.

MARTÍN CARMONA: Ok, ahora el tema de la papelería, entiendo que la semana pasada se dio ya el visto bueno, está digamos la papelería lista para el dos de junio.

MAURICIO HUESCA: Y ya tenemos todo digamos listo, estamos, el taller del gráfico ya tiene está, digamos en configuración ya de las boletas para la impresión de las mismas, la documentación electoral, ya tenemos los materiales, es decir, todas las casillas, las urnas, estamos al 100%, quiero decirte que tenemos preparado todo para la instalación de cerca de 13 mil 500 casillas en territorio nacional y desde luego pues también para la votación que se lleva...

MARTÍN CARMONA: Aquí en la Ciudad de México. Está transcurriendo bien ahí los partidos políticos dieron también su visto bueno porque hay que revisar el tema del papel de seguridad o la seguridad mejor dicho en las boletas electorales, consejero.

MAURICIO HUESCA: Sí, sí, efectivamente, digamos que todo está transcurriendo en términos de los materiales y documentación electoral, todo está muy bien, solamente hay una pequeña preocupación a cargo de los partidos políticos, porque como hicieron diversas alianzas, Martín, nos piden que seamos digamos muy pedagógicos en la forma de decirle a la ciudadanía como vote, porque puedes encontrar en una misma casilla aquí en la Ciudad de México una alianza para la presidencia, una alianza distinta para la diputación federal, una alianza distinta para una diputación local, una alianza distinta para una alcaldía, incluso puede ver que ni hay alianzas en algunas alcaldías o diputaciones locales y que la ciudadanía se quede con la idea de que existe la misma alianza de manera unificada y esto no es así.

Y en caso de que la ciudadanía se equivoque en su voto y vote por dos personas que están en la boleta que son incompatibles, pues ese voto será nulo. Entonces tenemos que ser cuidadosos de leer bien la boleta Martín, para ver los nombres, más que partidos, los nombres de las candidaturas, en donde se encuentran, en qué recuadro de partidos se encuentran.

MARTÍN CARMONA: ¿Cómo van a informarle a la ciudadanía esa parte?, me imagino habría que mostrar la boleta para que a partir de ahí cada quien se vaya haciendo una idea, ¿no?

MAURICIO HUESCA: Efectivamente, lo que buscamos es que más que una boleta con un nombre para no también no generar alguna situación de imparcialidad, vamos a mostrar la boleta con nombres simulados, de decir mira si Pedro está en tres lugares distintos puedes marcar Pedro en las tres opciones, si Pedro solamente están en dos opciones, en dos opciones, o si están Pedro en una, pues bueno, solamente en esa opción.

Y que verifique que en cada boleta que les dada porque va a recibir seis boletas, si quiere ver en cuantos logotipos de partidos políticos se repite el mismo nombre de la persona.

MARTÍN CARMONA: Va a ser interesante ver eso, hacer ese ejercicio justamente para poder el día dos de junio ir a votar y que nuestro voto cuente haciendo la selección correcta de los partidos o de los candidatos. Seis boletas tendremos entonces sí necesitamos un poquito de atención. Recuerdo cuando apenas íbamos y nos daban tres, ¿no? Y a partir de ahí ya seleccionaba uno. Pero como usted dice, con estas alianzas que hicieron los partidos políticos, pues hay que poner mucha atención.

Estaremos atentos, consejeros, si le parece, nos comunicamos para informar al auditorio cuando hagan este ejercicio y que tengan la referencia justa al momento de ir a votar.

MAURICIO HUESCA: Muchísimas gracias, Martín. Sí, con mucho gusto estaremos al pendiente de eso también.

MARTÍN CARMONA: Saludos, que le va muy bien. Buenos días, el consejero del Instituto Electoral de la Ciudad

de México, Mauricio Huesca.